

La misión continental con el mundo del trabajo



Por **Edgar Augusto Berdugo M.**
Coordinador Equipo Nacional Pastoral de los Trabajadores

La Pastoral del Mundo del Trabajo (PMT) es un área de la Pastoral Social (PS). Responde a la necesidad de la Iglesia de hacer presencia evangelizadora en las diferentes realidades sociales del acontecer humano. El trabajo, clave esencial de toda la cuestión social, condiciona el desarrollo no sólo económico, sino también cultural y moral, de las personas, de la familia, de la sociedad y de todo el género humano. (CDSI 585).

La PMT es la acción evangelizadora de la Iglesia en el mundo del trabajo que promueve el desarrollo integral de los trabajadores y trabajadoras, defiende su dignidad y sus derechos, los fortalece y acompaña en su compromiso de ser discípulos misioneros de Jesucristo en la construcción de una sociedad justa y solidaria, respondiendo a los desafíos de una realidad compleja y cambiante.

Su objetivo es promover, acompañar y animar, solidaria y proféticamente desde el Evangelio y la Doctrina Social de la Iglesia,

la vida, organización, formación y evangelización de los trabajadores y trabajadoras para contribuir con la defensa de su dignidad, al desarrollo de una auténtica cultura del trabajo y a la construcción de una sociedad libre, justa y participativa.

Algunas de las opciones de la PMT son: la vivencia de una espiritualidad de comunión y participación, la defensa de los derechos de los trabajadores, desempleados, pobres y marginados dando prioridad a la niñez, a la juventud y a la mujer; la permanente lectura de la realidad acompañada de la revisión de vida; denuncia de la injusticia y proposición de alternativas; construcción participativa de los procesos; la formación permanente de agentes y destinatarios; el trabajo articulado y fortalecido en red; apoyo a formas solidarias alternativas de organización económica y social.

Las líneas de acción de la PMT son:

- a. **Organización:** corresponde a la creación y consolidación de los equipos de la PMT, para la reflexión, planeación y operatividad de las acciones de sensibilización, organización, formación, defensa de los derechos y reconocimiento de los deberes de los trabajadores;
- b. **Formación integral:** hace referencia a la atención pastoral en temas como: Doctrina Social de la Iglesia, Espiritualidad del trabajo, Derechos y deberes, Dignidad del trabajador, Economía solidaria y Elaboración de proyectos.
- c. **Incidencia:** para el reconocimiento y la garantía de los derechos de los trabajadores se requiere la realización de acciones de reivindicación de condiciones de empleo justas, por lo cual, desde la PMT se promoverán y acompañarán acciones con organizaciones del mundo del trabajo; además la incorporación de una estrategia de comunicaciones que visibilice a la Pastoral y

las acciones que realiza.

Para hacer operativa la PMT recomendamos la implementación de equipos (Diocesano, Vicariales, parroquiales y/o comunitarios), integrados por trabajadores, empresarios, religiosos, sacerdotes, movimientos y asociaciones apostólicas, organizaciones sociales de trabajadores y demás agentes comprometidos con esta Pastoral. Podemos partir de los Comités Parroquiales de Pastoral Social (COPPAS), para su constitución, conformando con delegados parroquiales comités arciprestales de PMT. La consolidación de esta Pastoral se ve favorecida a partir de la articulación con la Pastoral Social.

Algunos de los destinatarios de la PMT son: marginados (desempleados y subempleados), jubilados, trabajadores eventuales e informales, niños trabajadores, personas prostituidas, discapacitados, enfermos sin seguridad social, migrantes, indígenas; empresas de todo tipo; sindicatos, organizaciones laborales, campesinas y empresariales (incluidas las del sector solidario); estructuras laborales gubernamentales, asociaciones de profesionales, centros de formación y capacitación de trabajadores. Como espacios indirectos podemos citar: Pastoral de Conjunto, instancias educativas comunicativas, organizaciones no gubernamentales, organizaciones internacionales; partidos políticos; otras iglesias y asociacio-

nes religiosas.

Caminando en la misión con el mundo del trabajo

El Secretariado Nacional de Pastoral Social (SNPS) y en su nombre la Pastoral Nacional de los Trabajadores (PT) se ha vinculado a la Misión por invitación de la Diócesis. En agosto de 2013 el Equipo Nacional de la PT acompañó el Encuentro del Equipo Diocesano de Animación Pastoral (EDAP) y Vicarios Foráneos para reflexionar sobre la PMT y generar ideas para la Misión.

En octubre de 2013 el Equipo Nacional hizo presencia en la "V Asamblea Diocesana de Pastoral" de la Diócesis de Santa Rosa de Osos para acercar a los asambleístas a la reflexión sobre acciones pastorales (aproximación al concepto de PMT y la manera de organizar equipos para impulsarla). La invitación es acercarse a los hermanos trabajadores vulnerados y excluidos: con *humildad, alegría, ternura, dentro de una cultura del encuentro*.

El Padre Pompilio Gutiérrez, Director del SEPAS, presentó los acuerdos para la misión que se construyeron con el EDAP, los vicarios foráneos y PT nacional. Se incluyeron: guía y orientación del señor obispo; eucaristías por el don del trabajo, atendiendo a los diferentes sectores del MT; celebración de fiestas patronales con énfasis en el MT convocando a los gremios; visitas pastorales del obispo a las vicarías; formación

de los agentes de la misión en la *Encíclica Laborem Exercens* y Capítulos 6 y 7 del Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia; acciones significativas a lo largo del año litúrgico, desde la pastoral de multitudes.

Ha sido importante en este estado permanente de misión de la Diócesis, que el año 2013 lo hayan dedicado a los trabajadores campesinos y que en el año 2015 sea desarrollada con profesionales y empleados públicos, sectores del MT.

Resaltamos el compromiso de Monseñor Jorge Alberto Ossa Soto por el Mundo del Trabajo y, en general, con la evangelización de las realidades sociales y deseamos que la Misión produzca abundantes frutos de conversión personal, familiar, pastoral, comunitaria y social y con la ayuda del Pueblo de Dios que peregrina en esa jurisdicción, permitamos que Cristo reine en el Mundo del Trabajo.